

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	3	50
Número suelto	5	00
Id. atrasado	20	00

HORAS DE DESPACHO
Resolución de las solicitudes de mañana a las ocho de la noche y de las de la noche a las cuatro de la madrugada.
Atenciones: Desde las diez de la mañana hasta las seis de la tarde.
Teléfono: 27—Oficina Conquistador, 30

PALMA

Ejercicios de tiro.—Por la comandancia de Marina de esta provincia se ha expuesto al público un edicto haciendo saber para general conocimiento que el día 6 del actual, a las 10, tendrá lugar en el Polígono de Torre de En Pau, el ejercicio de fuego por fueros de la Comandancia de Artillería de esta plaza.

Notas taurinas.—La empresa de nuestra Plaza de Toros, nos comunica que hoy viernes llegarán los novillos del ganadero señor Turrones que tienen que ser lidiados el domingo por los jóvenes y esplendidos novilleros Olmedo, Manolito, Granero y Negrete de Alicante.

Los novillos estarán de manifiesto en los corrales de 5 a 7 de la tarde.
Asistido.—Lo fué ayer en el dispensario de la Cruz Roja de Levante, el niño Juan Colom, de 9 años, de una herida en el pie derecho producida con un cristal.

Contra el abandono de los perros.—El Alcalde ha reiterado las órdenes al contratista del arbitrio de los perros, para que proceda a la recogida de los perros que andan sueltos y sin bozal por las calles de esta ciudad y suburbios.

Una casulla.—En los escaparates de los talleres «Roselló y Monsarrat» está expuesta una casulla, de estilo gótico, verdadera joya que acredita una vez más a dichos talleres.

El fondo es de tela de rico damasco de seda; llamando la atención la cruz central, bordada toda en oro sobre preciosa tela de terciopelo azul, procedente de un vestido de una noble señora, a cuyo piadoso recuerdo dedica esta memoria su afiligrado esposo en el aniversario de su fallecimiento. Recordando su nombre, aparecen enmarcados en arduos medallones los emblemas de María Santísima y entre ellos el escudo de armas de la aristocrática familia a quien pertenece la nueva casulla.

Botadura de un vaporcito.—Ha sido botado al agua en los astilleros del Mollet uno de los vaporcitos que el armador don Nicolás Company ha de dedicar a la pesca del bon.

Obtuvo un andar de ocho millas por hora.
Un telegrama.—El Gobernador civil recibió ayer el siguiente telegrama: «Ministro Gobernación a Gobernador».

Para evitar que noticias exageradas puedan desvirtuar los hechos comunicados a V. S. que los funcionarios del Ministerio de Hacienda se dirigieron esta mañana a la Presidencia del Consejo de Ministros y recibida una comisión de siete individuos por el señor Presidente le exponieron sus deseos de que no se publicase el Real decreto sobre adopción de plantillas a lo cual aquel les contestó que no estimaba posible ni tampoco conveniente para los propios funcionarios el aplazamiento que pedían de la publicación en la Gaceta del Real decreto sobre mejoras de haberes el cual una vez conocido auténticamente el Gobierno olía gustoso y con el mejor ánimo de atenderles cuantas observaciones los funcionarios de Hacienda formalasen en respetuosa y razonada exposición sometiendo en su caso a las Cortes el proyecto necesario para resolver todo lo que no pueda acordar por sí el poder ejecutivo.»

Las subsistencias

Las peticiones de entrega o circulación de substancias alimenticias
La «Gaceta» publica la siguiente Real orden del ministerio de Abastecimientos:
«El Sr. S.: Con el fin de evitar que, a pretexto de servir el interés general, lleguen directamente a este ministerio numerosas peticiones de particulares en demanda de resoluciones y de órdenes que pueden no responder a las finalidades a que debe atender el Estado cuando se trata del abastecimiento de una localidad o del nacional, o que irónicamente se formulen ante este Centro instancia sobre asuntos que pueden ser resueltos con mayor rapidez por las autoridades y Juntas provinciales o locales.
S. M. el Rey (4. D. G.) se ha servido disponer:
Primero. Que las peticiones que se dirijan a este ministerio en solicitud de concesiones de entrega o circulación de substancias alimenticias para el consumo de determinada población o comarca, o del material ferroviario necesario para el transporte respectivo, se presenten al gobernador presidente de la Junta provincial de Subsistencias, cuya autoridad, con toda urgencia, procederá a su examen, y si entiende que el asunto es de su competencia o de la Junta que preside, se resolverá en dicha forma, y, en caso contrario, con toda rapidez se remitirá informada a este Centro.
Segundo. Que por los gobernadores se dé publicidad a esta disposición, para el conocimiento general.»

La cuestión del trigo
Convocados por el Gobernador civil de la provincia, señor Díez, se reunieron ayer por la mañana en el Gobierno Civil los señores que componen el Comité Ejecutivo de la Comisión de Compras y representaciones de los gremios de Molineros y Panaderos de este término municipal, al objeto de dar solución a los incidentes surgidos estos días entre los comerciantes del Sindicato Harinero, los molineros y los panaderos.
El Gobernador les excitó a todos para que dando por terminadas las pequeñas cuestiones surgidas y olvidando los resentimientos y rencillas, puestos de manifiesto procuraran aportar todos su grano de arena, a fin de que tan delicado asunto como es el abastecimiento de harina y pan pueda desarrollarse con armonía entre los elementos interesados, dentro de los medios excepcionales que atravesamos.

El vocal de la Comisión de compras, señor Bonnin, que se hallaba presente suplicó al Presidente del gremio de panaderos que concretara sus quejas expuestas en un comunicado que publicamos ayer.

El señor Pujol dijo que ni él ni sus compañeros nada podían alegar contra los molineros sino contra los vocales del Sindicato que son los que expanden la harina del trigo intervenido.

Se hizo un recuento de la cantidad de harina del referido trigo que aproximadamente necesita cada panadero para la elaboración diaria de pan con destino al abasto público.

Se escribió igualmente una lista del trigo intervenido próximo a llegar a este puerto, ascendiendo la cantidad suscrita a cien toneladas.

El señor Bastardó dió cuenta de que la semana próxima tendrá montada la máquina de molienda de su fábrica El Garrover, la que le permitirá la molienda diaria de unos cuarenta sacos de trigo.

Se terminó la reunión en medio de la mayor armonía, ofreciendo todos y cada uno cooperar para que el mercado se vea suficientemente abastecido de pan procedente de trigo intervenido.

En vista de las noticias recibidas referentes a la próxima llegada del vapor que trae 50 toneladas de trigo argentino con destino a esta provincia, ha sido convocada para esta mañana la Comisión de compras para acordar:

- 1.º La forma y modo de comprar trigo.
- 2.º Regular el reparto para la fabricación de harina.
- 3.º Establecer las reglas convenientes sobre la recepción y pago del trigo.

El Gobernador, con quien hablamos más tarde, nos manifestó que estaba satisfecho de la reunión de la reunión de los molineros con los vocales del Comité Ejecutivo de la Comisión de compras y el Presidente de los panaderos, esperando que en lo sucesivo marcharán todos de común acuerdo en beneficio del abastecimiento de pan de esta Capital.

Junta Provincial de Subsistencias
Bajo la presidencia del Gobernador y con la asistencia del Presidente de la Audiencia Territorial, del Delegado de Hacienda y de los señores Alzina, Serra y Salom, se celebró sesión ayer a las seis, tomándose los siguientes acuerdos:

Cumpliendo con lo ordenado en la Real orden de 22 de Agosto último, se procedió a fijar la tasa de la panada corriente en la siguiente forma:
Al per mayor: 20 pesetas los cien kilos para el productor;
24 pesetas los cien kilos para el almacenista.

Venta al por menor: 25 céntimos kilos.
Acordóse autorizar el embarque de monedas, siempre que los embarcadores se comprometan a tener un puesto en el mercado de esta capital mientras dure la exportación y lo expandan al público a diez céntimos kilo, con la obligación de despachar hasta cinco Kg. a cada comprador.

Dióse cuenta de instancias de don José Oñisillas y don Damián Ramis en suplica de autorización de embarque de algarobas, acordándose se espere su resolución cuando se reciba el informe

del Ingeniero Jefe del Servicio Agronómico para resolver con carácter general.
Acordóse denegar la autorización que solicita don Damián Ramis para embarcar 200 toneladas de carbón de encina.

Que para poder resolver la instancia de don Juan Vadel, en solicitud de autorización para poder embarcar diez vacas lecheras con destino a Barcelona, se reclame informe al Inspector Provincial de Higiene pecuaria.

De conformidad con lo propuesto por la Comisión provincial de compra de trigo, se acordó nombrar Delegados de compras de trigo en esta isla a don Gabriel Verger, don Juan Vidal Tomás y don Salvador Pina.

Una circular
El «Boletín Oficial» correspondiente al día de ayer publica la siguiente circular:

«Para poder cumplimentar un acuerdo de la Comisión provincial de Compras de trigo, los Señores Alcaldes de esta Isla se servirán manifestar a este Gobierno en término de tercero día la cantidad de trigo recolectada en sus respectivos términos y si hay déficit de la producción con relación al consumo, expresarán la cantidad de trigo que necesitan, debiendo advertirles que el cálculo de necesidad lo harán a razón de trescientos cuarenta gramos por día y habitante, encareciéndoles cumplimenten este servicio en el plazo indicado para facilitar la gestión de la referida Comisión.»

Palma 3 de Septiembre de 1919.
E. Gobernador, Agustín Díez»

De El Terreno

Programa de la fiesta callejera que se celebrará en este caserío en honor de la Virgen de la Salud, los días 6, 7 y 8.

Día 6 y 7, a las diez de la noche, baile de sala en la calle de Méjico.
Día 7 a las ocho reparto de tortas, al son de la gaita y tamboril.

Día 8, a las ocho de la noche, baile al estilo del país en la Plaza de Gomis; a las cuatro de la tarde, cañas marítimas en la Pradera.

Curas practicadas en la Casa de Socorro

Durante el mes de Agosto último se practicaron en la Casa de Socorro las siguientes curas:
Contusiones, 19; heridas contusas, 19; léd incisas, 13; mordeduras, 3; mordeduras de perros, 6; quemaduras, 2; fracturas, 31 y extracción de cuerpos extraños 2.—Total, 67.

En consulta general fueron asistidos 512 enfermos, y en visitas domiciliarias, 317.
Se practicaron 109 vacunaciones y 702 revacunaciones.

En el consultorio odontológico se practicaron 131 extracciones; 19 curaciones y una limpieza de boca.

De Costitx

Programa de las fiestas Cívico religiosas que se celebrarán en este pueblo los días 6, 7 y 8 de los corrientes.
Día 6.—A las veinte pasacalle por una acreditada banda, a las veinte y dos comienzo de la típica revuelta en la que habrá música y fuegos artificiales.

Día 7.—A las ocho entrega de una torta a los socios y protectores. A las diez y seis carreras de niños, hombres y caballerías en el sitio de costumbre. A las diez y ocho baile al estilo del país en la plaza pública, el que amenizará la banda del día anterior. A las veinte solemnidades completas en honor de Nuestra Señora y después continuará el baile en la misma plaza.

Día 8.—A las diez solemnidades oficiales en las que predicará don Pedro Quetgas, después de terminados dichos oficios refresco en la Casa Consistorial, con asistencia de las autoridades civil y eclesiástica é invitados. A las diez y seis en el mismo sitio del día anterior, a las diez y ocho llegada y pasacalle por la justament acreditada Lira de Selva, acto seguido concierto musical por la misma banda.
Costitx 3—9—19

Cuestiones obreras

A beneficio de tranviantes y metalúrgicos
El Presidente del «Oficio Republicano» don Antonio Banzá, nos ha invitado a la velada que ha de celebrarse mañana, sábado, a las nueve de la noche, en el Teatro Victoria de Santa Catalina, a beneficio de los huelguistas tranviantes y metalúrgicos.
Se desarrollará el siguiente programa:

Primera parte.—1.º «L'Ampurdà», por el oficio; 2.º «La Huelga de los Tranviantes», monólogo; 3.º «Mestre Farnaris», por la cátedra del oficio.

Segunda parte.—1.º Un monólogo; 2.º «La Doncella de la Costa», por el

oficio; 3.º cantará varias jotas el tenor Bosch; 4.º Los hermanos Bernat tocarán varias piezas de bandurrias. Se dará por terminada la velada por un baile de salón.

La huelga de tranviantes
Continúa en el mismo estado la huelga de los tranviantes.

El Comandante del puño de la guardia civil de esta capital dió cuenta ayer al Gobernador de haber entregado al Juez de instrucción de guardia los dos trozos de hierro encontrados en los ralles del tranvía, habiendo dado lugar uno de ellos al descarrilamiento del coche 19, de cuyo hecho ya dimos cuenta.

Añade dicha fuerza que los referidos hierros son de forma triangular de unos veinte centímetros de extensión.

Hasta la fecha, dice, no han dado resultado las gestiones practicadas para el descubrimiento de los autores, si bien se continúan las gestiones para su descubrimiento.

Ayer a eso de la una mientras se dirigía a su casa, que la tiene en el caserío de la Soledad, uno de los empleados del tranvía fué agredido por dos huelguistas, resultando con contusiones en distintas partes del cuerpo.

El agredido denunció el hecho a la guardia civil.

Era práctico las oportunas averiguaciones deteniendo a los agresores, que fueron puestos a disposición del Juzgado.

Los metalúrgicos
Igualmente continúa sin solucionarse el conflicto de los metalúrgicos.

La espresada fuerza ha puesto en conocimiento del Gobernador haber denunciado al Juzgado a tres obreros de dicho gremio por haber maltratado de obra al encargado de los talleres del señor Ordinas, instalados en la calle de los Olmos, llamado Gabriel Pamiés.

También ha puesto en conocimiento de dicha autoridad haber denunciado al Juzgado a otros dos obreros, presuntos autores del delito de allanamiento de morada y maltrato al industrial don Jaime Carbonell.

Huelga de vidrieros

Seguiente al acuerdo de la Federación Nacional de vidrieros, anteaer se declararon en huelga los operarios de las fábricas de los señores Tallada y Llofríu.

De Mahón

Contrajeron canónico matrimonio, en el domicilio particular de los padres de la novia, el señor don Emili no Castañes y Fernández, Catedrático de Historia Natural del Instituto de Badajoz, con la simpática señorita doña Magdalena Fontirroig García.

Bendijo la unión nupcial el Presbítero don José Juaneda Callejas y actuaron de testigos por parte del novio don Benito Iñiguez é Iñiguez, Director honorario del Instituto General y Técnico de esta ciudad, y don Francisco Hernández Sarz, Profesor del mismo; y por parte de la novia el rico propietario don Marcos Montañés Mercadal y don Matías Marino y Garzón, Jefe de la Estación de Correos.

Se ha solucionado la huelga de obreros de malla de plata para bolsillos. Han obtenido un 40 por ciento de aumento en sus jornales.

De Santa Eugenia

A fin de que resulten este año más lucidos que en años anteriores, los festejos que tienen que celebrarse en esta villa en honor a la Patrona, durante los días 6, 7 y 8 del actual se ha mejorado el programa por la Comisión especialmente nombrada.

Día 6.—A las 20 (H. O.) Solemnidad completa a las 22 Inmanción, suelta de globos y cohetes en la Plaza de la Constitución.

Día 7.—A las 10 Oficio mayor con sermón a cargo del Rdo. don Pedro Doméngue, con asistencia de las autoridades locales.

A las 16. Carreras de hombres y caballerías en el predio «San Mascaró», en las que se adjudicaron los siguientes premios extraordinarios.
Carreras para hombres, primer premio 10 pesetas, segundo premio 5 pesetas, tercer premio un pollo.

Carreras para caballos, primer premio 5 pesetas, segundo premio una brida.

A las 18. Entrada en la población de la banda de música del Regimiento Infantería de Palma n.º 61 y concierto por la misma.

A las 21. Baile de jota y boleros que amenizará la misma banda de música.
Día 8.—A las 10 Oficio mayor; a

Plaza de Toros de Inca

Domingo 7 Septiembre 1919, a las cuatro y media (Hora oficial)

GRAN CORRIDA

6 Grandes y hermosos Novillos-Toros 6

de la acreditada ganadería del MARQUE DE VILLAGODIO.

VENTOLDRA - ALMANSEÑO - BASTERRECHEA

Trenes extraordinarios de Manacor a Inca a la 1 tarde y de Inca a Palma, a las 9 y media noche.

la salida carreras de hombres y caballerías en el mismo punto que el día anterior para los corredores de esta localidad.
A las 17. Carreras de ciutas en la Plaza.
Amenizará dicho acto la indicada banda del Regimiento Infantería de Palma.
A las 21 Baile igual al día anterior.

La huelga del personal náutico

Ha embarcado en el vapor rápido, restablecido de su enfermedad, el primer maquinista de dicho buque don Antonio Thomás.

El segundo maquinista señor Calafell, que dejamos en nuestra edición de ayer que debía enrolarse en el vapor «Rey Jaime II», ha quedado en Palma.

Ayer llegaron de Barcelona, por vía de Alcudia, el capitán del vapor «Balear», don Antonio Dazcallar y el primer maquinista don León Sabater, que desembarcaron de dicho buque en Almería.

Hoy es esperado de Alicante, en el vapor «Mallorca», el segundo maquinista del «Balear» señor Rabio.

Servicios de la guardia urbana

Por el delegado señor Comas ha sido conducido a capuchinos un joven pecador que no ha querido obedecer en la pescadería las órdenes que tiene dadas el Alcalde, faltando al respeto al guardia urbano del mismo punto, hasta el punto de que con palabras injuriosas le ha maltratado.

También por el mismo delegado se ha dado cuenta al Alcalde de una vendedora de pescado que lo vendía a más precio del de tasa y una vez averiguada por dicho señor Comas no quiso de ninguna manera venderlo al precio de tasa, insultando con palabras indecorosas y faltas a la moral, a la que el Alcalde ha multado con 50 pesetas.

También han sido denunciados al Alcalde varios individuos que guisaban carretones y bicicletas por no llevar el farol encendido, siendo todos ellos multados con 5 pias.

Han sido entregados a sus padres dos muchachos que se habían escapado de sus casas.

Han sido amonestados por el inspector de urbanos señor Comas tres mozos de hotel, por haber quitado un manjaco de periódicos a un muchacho, quemando los periódicos y después pegaron a dicho muchacho.

De Sociedad

El miércoles, en el vapor «Rey Jaime II», salieron para Barcelona y Madrid los dos inspectores de primera enseñanza de esta provincia, nuestros amigos don Manuel Rueda y don Juan Capó.

El objeto de su viaje es para asistir a la asamblea de Inspectores que, autorizada por el Ministro, ha de celebrarse en la Corte el nueve del actual.

En el vapor «Rey Jaime II», salieron ayer para Valencia el general gobernador de estas islas, señor Pacheco, acompañado de su familia.
También le acompaña su ayudante.

Ayer salió para Valencia y Gandía, en el vapor «Rey Jaime II», la distinguida señora doña María de Mesa, acompañada de su hijo.

De «Ca'n Tunis»

Fiesta cívico-religiosa de San Antonio los días 6 y 7 Septiembre de 1919. H: aquí el programa:
Por la noche del sábado 6 verbena con fuegos artificiales.
Día 7, domingo.—A las siete y me-

dia de la mañana, la nueva y artística figura de San Antonio, Patrona de Ca'n Tunis recientemente traída de Barcelona, en procesión y con música será conducida para su bendición y colocación al Oratorio de Ca'n Correu, en donde, acto seguido, se cantará un Te-Deum, y celebrarán los divinos oficios con sermón por el Rdo. Rector de dicho Oratorio D. Bartolomé Font, Pbro.

A las nueve, carreras de ciclistas con premios consistentes en objetos de bicicleta.

A las tres de la tarde, carreras de niñas, niños, adultos y de hombres.

A las cinco de la tarde, se dará principio al baile al estilo del país con acompañamiento de música.

Desde la puerta de San Antonio el próximo domingo partirán carrajes que a todas horas estarán a disposición del público, mediante el pago de treinta céntimos de peseta, como precio del pasaje; con cinco céntimos de rebaja para los establecedores de San Ferriol.

Escuela Especial de Náutica de Barcelona

Matricula oficial
En cumplimiento de lo preceptuado en las disposiciones vigentes de aplicación a este Centro de enseñanza, se anuncia para que llegue a conocimiento de los alumnos de enseñanza oficial que deseen matricularse para el curso académico de 1919 a 1920 que deberán efectuar en esta Escuela Especial de Náutica, sita en el piso primero de la casa número 12 del Paseo de Isabel II, ajustándose a las siguientes condiciones:

1.º Los alumnos que se matriculen por primera vez en esta Escuela deberán justificar haber cumplido la edad de doce años, y además, tener aprobado el ingreso en cualquier otro Centro docente del Estado.

2.º Los alumnos de la carrera de Piloto y de Maquinista naval que no acrediten el exámen de ingreso, a que se refiere el párrafo anterior, deberán previamente efectuar en esta Escuela el mencionado exámen en la misma forma que se ha establecido para el ingreso en el Bachillerato, a cuyo efecto formalizarán instancia de su puño y letra durante la primera quincena del mes de Septiembre, solicitando el exámen para la segunda quincena del propio mes.

3.º En la posteria de esta Escuela se facilitarán a los alumnos las solicitudes necesarias para poder pedir el exámen de ingreso y de las asignaturas que deseen matricularse; guardando siempre en estas el orden de prelación establecido.

4.º Las enseñanzas que a tenor del R. D. de 28 de Mayo de 1915 componen las carreras de Piloto y de Maquinista naval son las siguientes:

Para los aspirantes a Piloto
Primer curso: Geografía general y comercial; Historia de España; Aritmética y Algebra; Geometría plana y del espacio; Derecho y Legislación marítima; Dibujo lineal.

Segundo curso: Trigonometría rectilínea y esférica; Física y Electricidad; Elementos de Contabilidad; Higiene Naval; Inglés, primer curso; Dibujo hidrográfico.

Tercer curso: Cosmografía y Navegación con derrotas, reglamento de luces y abordajes y Código internacional de señales; Elementos de Meteorología y Oceanografía; Elementos de mecánica aplicada a los buques; Conocimiento de las máquinas mas generalizadas en los buques; Estiba de cargas y manejo y maniobras de los buques de vapor y de vela; Inglés, segundo curso.

Para los aspirantes a Maquinista Naval
Primer curso: Elementos de Aritmética y Algebra; Elementos de Geometría plana y del espacio; Elementos de Física, mecánica y electricidad; Dibujo lineal.

Segundo curso: Tecnología de má-

TELEGRAMAS

quinas, materiales y combustible; Máquinas y calderas marinas; Dibujo de máquinas.

Estas enseñanzas se darán en horas que permitan a los alumnos trabajar en los talleres.

Se establece también con carácter libre y gratuito, clases nocturnas de aquellos conocimientos elementales necesarios para los que aspiren a Patronos de cabotaje y pesca. Estas enseñanzas serán las siguientes: Leer y escribir; Rudimentos de Aritmética; Elementos de Gramática castellana; Nociones de Geografía; Elementos de Física del mar; Geometría elemental, con el conocimiento de áreas y volúmenes; Elementos de Meteorología y Oceanografía; Idioma de administración y régimen del buque; Idioma de Pilotaje y necesario y suficiente para situar el buque a la vista de la costa y trabajar de la estima en las cartas; Maniobras de buque de vela y vapor; Estiba de cargas; Reglamento de luces y aborrajados y Código internacional de señales.

CULTOS

Para hoy

Adiós de Nuestra Señora

Concluyen en Santa Clara dedicadas a la Virgen de la Cueva Santa: Exposición a las siete y media; a las diez Torcia y Misa cantada; por la tarde a las siete y media, Coronas, novena de la Virgen de la Cueva Santa, Te Deum y reserva de S. D. M.

Comiendan en Nra. Sra. de la Salud (El Terrenc) en honor de la Virgen su Titular: Exposición a las ocho y acto seguido novena de la Virgen durante una misa; a las diez Misa mayor; por la tarde a las ocho Rosario, novena solemne con sermón por el Rdo. don José Crespi, C. M. y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En Montesión, a las ocho, misa de Comunión general para el Apóstolado, con exposición de S. D. M., música y cánticos.

Adiós de la Santa de María

A Nra. Sra. de la Piedad en Santa Eulalia.

Para mañana

Adiós de Nuestra Señora

Empiezan en San Miguel dedicadas a Nuestra Señora de la Salud: Exposición a las seis y media; a las diez Horas y Misa Mayor; a las once novena durante dos misas; por la tarde a las 4 y media, los actos de coro; a las ocho Rosario, último día de novena solemne con sermón por el Rdo. don Antonio Artigas, Pbro. y reserva de S. D. M.

Cuarenta Horas fuera de turno

Concluyen en Nuestra Señora de la Salud (El Terrenc) dedicadas a su Titular: Exposición a las ocho, y acto seguido novena de la Virgen durante una misa; a las diez Misa cantada; por la tarde a las ocho Rosario, último día de la novena solemne, Te Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Nicolás, hoy día 5, a las siete y media y a las once y tres cuartos, el tiempo de celebrarse la misa, empezarán las dos acostumbradas novenas dedicadas a Nuestra Señora de Luch, siendo la última solemne y continuando los demás días a la misma hora.

En Santa Fe, por la tarde a las siete, empezará la novena en honor de la Virgen del Buen Camino, con sermón por el Rdo. P. José Crespi, C. M., y continuará los demás días a la misma hora.

Adiós de la Santa de María

A Nuestra Señora del Buen Camino en Santa Cruz.

CINE MODERNO

Hoy a las seis tarde: EXITO de la bellísima película italiana en 4 partes BATAÑA DE REINAS ESTRENO del Tercer episodio de la interesantísima serie SILVIA LA GITANA por MARY FULLER y la chistosísima comedia en 2 partes QUIEN LA HACE LA PAGA.

Domingo a las 11 mañana: Sexta jornada de la colosal serie LAS GARRAS DEL LEON. Ésto creyente de la sin rival MARIA WALCAMP.

LAS PELICULAS DE LA CASA VERDAGUER ACREDITAN LOS LOCALS DONDE SE PROYE. TAN PARA SU ALQUILER DIRIGIRSE A LA SUCURSAL DE DICHA CASA EN PALMA.

FIDEOS, 10 PRALES.

MUCHACHOS

Se necesitan varios. Informar en la Casa Anunciadora de LA ALMUEINA.

El Gabinete de Permoterapia

y Ortopedia, del médico Gaspar Berga, quedará abierto el 15 del corriente mes. Plaza Libertad, 2, Consulta de 9 a 12.

La paz

Telegramas de Madrid

Madrid 3 a las 24

Los bolcheviques son derrotados

Viena.—El ejército bolcheviquista del Suroeste ha sido derrotado por los rumanos al Sur del Danubio. Los bolcheviques dejaron en poder de los rumanos un material considerable. Sus comandantes enviaron parlamentarios al comandante rumano en Dender, en Besarabia, para pedirle un armisticio, pero los rumanos contestaron insistiendo en la rendición sin condiciones. El ejército bolchevista se verá probablemente obligado a aceptar esta intimación o a su aplastamiento completo o a ser copado por Denikin.

Una indemnización

Dinamarca exigirá una indemnización de 125 millones de francos para compensar las pérdidas sufridas por la Marina danesa durante la guerra.

Los aliados no quieren austriacos en Alemania

París.—El Comité jurídico afirma que los artículos 2 y 6 de la Constitución alemana violan el artículo 80 del tratado de Versalles. En ellos se trata de la admisión de diputados austriacos en el Parlamento alemán. El Consejo Supremo ha acordado dar un plazo de quince días a Alemania para que modifique la Constitución del Imperio.

Madrid 4 a las 5

El Gobierno de Rumania no quiere firmar la paz

Bukarest.—El Consejo de Ministros ha acordado no firmar el Tratado de paz y dimitir el día que se firme en París.

Las oposiciones encuentran justificada la negativa a firmar, debido a las cláusulas económicas que contiene el Tratado.

Agradecimiento por haber luchado contra el bolchevismo

Bukarest.—El Parlamento de Hungría votó al Ministro rumano en Budapest para agradecerle, en nombre de la Iglesia católica magyar, al ejército rumano haber salvado a Hungría del bolchevismo.

Madrid 4 a las 17

Los sucesos de la Alta Silesia

París.—Han marchado a Berlín, de donde irán a la Alta Silesia, el general inglés Malcom, el francés Dupont y el italiano Benfengua para informar sobre las atrocidades cometidas allí por los alemanes.

Albaneses contra Italia

Belgrado.—Se asegura que las tropas albanesas de Cienoti, Costitil y Botti tuvieron algunos choques con las tropas italianas que ocupan Albania.

Los pangermanistas contra el Tratado de paz

Viena.—El partido pangermanista ha declarado que votará en la Asamblea Nacional contra la ratificación del Tratado de paz.

Robo de 2 millones de rublos

Copenhague.—El Banco de Moscú una banda de 18 individuos extranjeros ha perpetrado un robo de dos millones de rublos.

Retirada de la Delegación austriaca

París.—La mayoría de la Delegación austriaca para la firma de la paz marchó ayer tarde a Viena, con el Canciller Renner.

Telegramas de Barcelona

Barcelona 4 a las 23

Holanda y la extradición del Kaiser

Basilea.—Un periódico de Munich publica una información de Holanda, diciendo que el Gobierno de dicha nación antes de acceder a la extradición del Kaiser, examinará si hay suficientes garantías para que sea juzgado con imparcialidad.

En la actualidad la imprenta es de que no hay tales garantías, sino que el proceso del Kaiser solo serviría para un espectáculo público en Londres, en el cual caso el Gobierno holandés no está dispuesto a acceder.

El punto de vista de Holanda es que la extradición debe basarse en tratados internacionales anteriores al actual tratado de paz.

Atentado contra el Primer Ministro del Kasro

Londres.—El «Daily Telegraph» publica la noticia de que en el Kasro se

atentó contra la vida del Primer Ministro, lanzando varias bombas en su casa. Este resultó ileso.

Comentarios a los incidentes franco-ingleses en el Asa menor

París.—Los diarios comentan los incidentes franco-ingleses ocurridos en el Asa menor, donde las autoridades de ambas naciones están en una situación tirante.

Hace poco que en Beyrouth los ingleses detuvieron al Emir Saïd, gran amigo de Francia.

La Agencia Reuters dijo que la detención se había hecho de acuerdo con las autoridades francesas, pero una nota oficial del Gobierno francés lo niega.

Además un jefe de la tribu de los beduinos que se dirige a Beyrouth a conferenciar con el Alto Comisario francés, fué detenido en el camino a pesar de la protesta de los oficiales franceses que le acompañaban.

Los diarios hacen notar estos y otros incidentes de la misma índole que perjudican notablemente la influencia de Europa y envaleñan los rebeldes.

Política

Madrid 3 a las 24

La «Epoca» y los socialistas

El periódico «La Epoca», órgano del partido conservador, pone de relieve la división que se inicia en el seno del partido socialista, que queda bien patentizada con el documento que ha dirigido la Federación Nacional del Trabajo de Barcelona a los señores Besteiro y Largo Caballero en el que protesta contra los juicios que los señores Besteiro y Largo Caballero expusieron en París ante la Confederación General del Trabajo, franceses acerca de la actuación de los elementos socialistas españoles, a quienes presentan como elementos disolventes y epilépticos, sin orientación definida e incapacitados para concebir, crear o desarrollar obra alguna de utilidad para las organizaciones modernas de obreros conscientes, y si únicamente como perturbadores de la buena marcha del proletariado.

Invitan los firmantes de la carta a los señores Besteiro y Largo Caballero a celebrar un acto público de controversia en Madrid.

Madrid 3 a las 24

Reunión de exministros liberales

San Sebastián.—Los exministros liberales reunidos anoche en banquete en el Casino, convinieron en la necesidad de salir de la situación actual acordando prestar completo apoyo al Gobierno conservador en las actuales Cortes para que apruebe los presupuestos.

La comisión en la presidencia

A las siete y media llegó a la presidencia la comisión de los funcionarios de Hacienda diciendo éstos que después de la entrevista con el presidente volverían al ministerio para dar cuenta a sus compañeros del resultado.

Habrán acuerdos después, pero creemos que hasta mañana no los habrá.

Desde nuestro deseo es recabar la implantación total de las plantillas comprendidas en el decreto firmado por el Rey ascendiendo a todos; y teniendo nuevo sueldo las clases inferiores en cuanto alcance el crédito votado en el Parlamento.

Cuando haya presupuesto que se consigne el crédito para que tenga efectividad el sueldo de los nuevos destinos.

Madrid 4 a las 17

Manifestaciones de Canals

El Subsecretario de la Presidencia señor Canals dijo que el señor Sánchez de Toca estuvo en su despacho sin recibir noticias.

Negó que fuera cierta la dimisión del ministro de Hacienda señor Bugallal, que cree que regresará a Madrid el lunes ó el martes.

Sobre la concentración conservadora

Refiriéndose el señor Burgos Mazo a las gestiones que se vienen haciendo para la concentración conservadora, dijo que todos la desean para bien del país.

Banquete a Dato y Alderón

Dicen de Vitoria que se ha celebrado un banquete en honor del ministro de Fomento don Abilio Calderón y del señor Dato, cuyo banquete fué ofrecido por don Ignacio Portilla.

Por la tarde el señor Calderón fué obsequiado con un lunch.

Por la noche este el ministro de Fomento o para Madrid.

De conflictos sociales y de subsistencias

Madrid 3 a las 24

Llamamiento a las cigarreras

El periódico «El Socialista» publica un llamamiento a las cigarreras de todas las fábricas de España dirigido a las de Madrid.

Madrid 4 a las 17

Noticias optimistas de Valencia

Comunican de Valencia que parece dominada la situación, entrando muchos trabajadores al trabajo.

Se considera asegurada la siega. En Villuueva y Castellón hubo algunos intentos de coacción. Intervino la guardia civil que detuvo a treinta individuos.

Se sabe que llegaren a un acuerdo los patronos y obreros.

Estos piden la libertad de los detenidos.

Las plantillas de Hacienda

Madrid 3 a las 24

Lo que dice «La Epoca»

El órgano de los conservadores «La Epoca» dice, refiriéndose a la actitud de los funcionarios de Hacienda que pretenden se aplase la publicación que lleva la firma regis; no hay que confundir la nueva aplicación de la fórmula económica con una reorganización de plantillas, pues son cosas distintas que requieren disposiciones diversas.

Lamentamos, añade, la ofuscación de hoy, esperando que se imponga la calma y la reflexión que a nadie importa tanto como a los funcionarios públicos los prestigios del poder.

Una comisión de funcionarios de Hacienda visita a Sánchez Toca

Por la tarde una comisión de funcionarios de Hacienda visitó al señor Sánchez Toca para pedirle la aplicación inmediata de las plantillas y la destitución del Interventor general que se ha opuesto a las aspiraciones del personal.

Le indicaron al presidente que el ministro señor Bugallal ofreció hacer suyas las plantillas del señor La Cierva.

A esto interrumió el señor Sánchez Toca que a él también se le ha manifestado así.

Les dijo el señor Sánchez Toca que no podía contestar nada hasta que conferenciara por teléfono con el señor Bugallal, rogándole que volviera a las siete y media.

A las seis de la tarde comenzaron a reunirse en los paños del ministerio de Hacienda todos los funcionarios para cambiar impresiones.

A las siete y diez llegó el señor Sánchez Toca a la presidencia.

Los periodistas le pidieron sus impresiones en el asunto de las plantillas, diciendo que buen queda lo hay y que ya veremos como queda el asunto.

Le preguntaron además los periodistas si les recibiría después de la entrevista con los funcionarios de Hacienda, diciendo: ustedes se enterarán si no los recibiere.

La comisión en la presidencia

A las siete y media llegó a la presidencia la comisión de los funcionarios de Hacienda diciendo éstos que después de la entrevista con el presidente volverían al ministerio para dar cuenta a sus compañeros del resultado.

Habrán acuerdos después, pero creemos que hasta mañana no los habrá.

Desde nuestro deseo es recabar la implantación total de las plantillas comprendidas en el decreto firmado por el Rey ascendiendo a todos; y teniendo nuevo sueldo las clases inferiores en cuanto alcance el crédito votado en el Parlamento.

Cuando haya presupuesto que se consigne el crédito para que tenga efectividad el sueldo de los nuevos destinos.

Terminó la entrevista

A las ocho terminó la entrevista y los comisionados manifestaron que el presidente se negó terminantemente a aplazar la publicación del decreto que saldrá mañana en la «Gaceta».

Nos dijo el presidente que si el personal quiere presente una reclamación.

En dicha entrevista estuvieron presentes los subsecretarios de Hacienda y de Gobernación.

Los comisionados al ministerio de Hacienda

Los comisionados marcharon al ministerio de Hacienda donde les esperaban los compañeros.

Se convino en que mañana cada dependencia nombre un representante.

Madrid 4 a las 5

Nota oficial de Gobernación

El Ministro de la Gobernación señor Burgos Mazo facilitó esta madrugada una nota oficial que dice:

El Presidente ha recibido por la tarde una comisión de funcionarios de Hacienda manifestándole que es imposible el aplazamiento de la publicación en la «Gaceta de Madrid» del decreto con las plantillas de funcionarios de dicho departamento.

Añadió que el Gobierno oír con gusto y con ánimo de atenderlas, las observaciones que formulen respetuosamente los funcionarios, sometiéndolas en su caso a las Cortes para crear un proyecto y reorganizar las plantillas.

Madrid 4 a las 17

Publicación de las plantillas

La «Gaceta de Madrid» publica un decreto coneniendo las plantillas del personal del Ministerio de Hacienda.

Supresión de licencias

También publica la «Gaceta» una disposición, declarando caducadas las licencias y vacaciones concedidas a los funcionarios de Hacienda que se incorporarán a sus destinos antes del 8 del actual.

Los empleados acuden a la oficina

Los funcionarios de Hacienda acudieron a los negocios a la hora de costumbre, ocupando sus puestos.

Designaron un funcionario por cada dependencia y formará una Comisión que redactará un formulario sobre las plantillas.

Cotizaciones

Madrid 4 a las 17

Interior	77.10
Interior fin de mes.	00.00
Amortizable 5 p. 100	97.25
Amortizable 4 p. 100	91.50
Banco de España	525.00
Compañía Tabacalera	315.00
Francos	65.00
Libras	22.10
Exterior	88.90
Carpetas interior	77.10
Marcos	24.50
Liras	00.00
Dólares	5.18

Noticias sueltas

Madrid 3 a las 24

Apertura de tribunales

El nuevo ministro de Gracia y Justicia no presidirá el acto de la apertura de los tribunales, que se celebrará este día con solemnidad igual a los anteriores.

Por delegación suya leerá el discurso inaugural el presidente del Tribunal Supremo don José Ciudad Auricles.

Madrid 3 a las 24

Nuevo Embajador inglés en España

Un telegrama oficial de Londres da cuenta del nombramiento de embajador inglés en Madrid M. William Howard.

Inauguración de un ferrocarril

Se ha inaugurado el último trozo de ferrocarril de Vitoria a Maritua.

Asistieron el ministro y el subsecretario de Fomento y las autoridades. El Obispo lo bendijo.

Los invitados recorrieron el trozo inaugurado, y luego se celebró un banquete de docientos cubiertos.

El ministro de Fomento señor Calderón anunció la concesión de cuatrocientos mil pesetas para seguir las obras del trozo de ferrocarril de Vitoria a Estella.

Reina gran entusiasmo en aquellos pueblos.

Madrid 4 a las 5

Intento de estafa a Romanones

Ha sido detenido un empleado de la secretaría del Conde de Romanones y un antiguo protegido de éste, en flagrante delito de chantaje por intentar la publicación de cartas particulares del Conde.

Madrid 4 a las 17

Consejeros de Instrucción. Exportación de muestrarios

La «Gaceta de Madrid» publica el nombramiento de Consejeros de Instrucción Pública a favor de los señores Rodríguez Monrelo y Fernández Ramos.

Y una disposición concediendo un plazo de seis meses para exportar los muestrarios extranjeros.

Aumento de precios de los materiales de construcción

Entre los proyectos que tiene preparados el Gobierno figura uno sobre el aumento de precio de los materiales de construcción.

En los presupuestos se introducirán importantes modificaciones, entre otras los servicios de aviación naval y establecimiento de una Escuela aeródromo.

Arzobispo fallecido

Comunican de Vigo que ha fallecido en la Residencia de los Jesuitas el Arzobispo de aquella sede metropolitana.

De Sevilla

Comunican de Sevilla que es necesario la tramitación de expedientes y que por ello no se ha podido trabajar en ninguna dependencia, excepto la encargada de los asuntos de la provincia que ha funcionado regularmente.

MENCHETA

Noticias del Extranjero

Madrid 3 a las 24

La feria de Leipzig

Berlín.—Se ha inaugurado la feria de Leipzig, asistiendo una concurrencia extraordinaria. Por primera vez

desde el año 1914 asisten a la feria compradores franceses, ingleses y norteamericanos.

El descanso dominical en la prensa italiana

Roma.—Las asociaciones periodísticas han aprobado una orden del día, confiando a la presidencia de la Federación el encargo de promover cerca del Gobierno la publicación de un inmediato decreto acerca de la implantación del descanso en los días festivos para la Prensa.

Madrid 4 a las 17

El próximo Consistorio

Roma.—Se ha confirmado el rumor de que el Papa pronunciará, en el próximo Consistorio, una alocución política, como preparación de una Enciclica.

Los nombres de los nuevos Cardenales no se publicarán hasta después de la ratificación del Tratado de paz.

CORRESPONSAL

CORRESPONSAL

Noticias de Barcelona

Barcelona 4 a las 22.30

Reaparición de «La Lucha»

Habiendo cesado el estado de guerra, ha reaparecido el órgano de los radicales «La Lucha».

El Noticiero mullado

El Gobernador señor Amado ha impuesto una multa al periódico «El Noticiero» por haber publicado unas líneas tachadas por la censura.

La huelga de navieros

La Asociación de Navieros dice que es inexacto que los armadores de buques de pequeño tonelaje hayan aceptado las demandas del personal.

Añade que se ha enterado con satisfacción de las ofertas de personal que aumentan, permitiendo tripular bastantes vapores.

Una Comisión ha visitado al señor Amado para exponerle las medidas adoptadas para terminar el conflicto.

Es probable que se reuna la Confederación Regional del Trabajo, para concretar el programa mínimo de las aspiraciones.

Contra la subida del precio del pan.—Sobre la constitución del Comité de Compras

El Ministro de Abastos señor Cañal ha telegrafiado aprobando las medidas propuestas por la Junta de Subsistencias para evitar la subida del precio del pan.

Insiste el ministro en que se constituya cuanto antes el Comité de compras de trigo.

A este efecto el señor Amado ha conferenciado con el Presidente de la Diputación señor Valés y Pujals, quien le ha expuesto los motivos porque la Diputación rehúsa encargarse de la Presidencia de dicho Comité.

Llegada de los aviadores italianos a Varese

Se ha recibido la noticia de que los aviadores Zucchi y Buzzio, que salieron de ésta, llegaron a Varese en un avión que ha durado 5 horas.

Acceso de sonambulismo

En la madrugada de hoy en una casa de la calle de San Rafael, un joven de 18 años en un acceso de sonambulismo, se levantó de la cama, abrió el balcón y se arrojó a la calle.